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9月17日，第十四届全运会铁人三项
比赛正式拉开帷幕。在当天进行的男子、
女子个人项目角逐中，我省选手李明旭、
白发全分获男子个人项目冠、亚军，黄安
琪获得女子个人项目冠军，闪耀赛场。

现场：拼尽全力，河北选手一日两金

9 月 17 日，在汉中市第十四届全运
会铁人三项比赛现场，由于早上刚刚下
完雨，气温有些低，运动员们穿着单薄的
运动衣在场边进行着热身活动。

上午 8 时，随着发令声响，参加男
子个人项目比赛的运动员们纷纷跃入
水中，平静的水面瞬间泛起大片水花。
加油声同时响起，现场气氛瞬间火热了
起来。

本届全运会铁人三项比赛中，运动
员们需要依次完成公开水域游泳 1.5 公
里、自行车骑行40公里、跑步10公里3个
项目。

在首个项目——游泳比赛中，因为
比赛水域水流速度相对较快，运动员们
为了保持不游偏，需要耗费较平时训练
更多的体力。我省运动员李明旭和白发
全实力突出，始终处于第一集团，占据了
有利位置。

在自行车骑行比赛中，小将李明旭
更是强势突围，取得领先并将优势保持
到最后阶段，最终夺冠。

两届全运会冠军、35 岁的老将白发
全紧随其后，获得亚军。

“比较困难的是在自行车骑行比赛
的冲刺阶段，因为当时利用了两圈的时
间进行了一个突围。”回忆起比赛过程，
李明旭坦言，当时赛程进入到胶着状态，
为了尽快占据优势，他在最后两圈选择
强势突围，虽然中间出现了两次侧滑的
危险情况，但好在自己及时摆正了车头
位置，终于冲到了领先位置。

“其实这个选择还是挺冒险的，因为
场地条件不是很有利。”省体育局自行车
运动管理中心副主任赵国利介绍说，比
赛场地自行车赛道相对较窄，雨后地面
又比较湿滑，不利于运动员集团突破和
急速冲刺。而且有一段赛道路面不平，
有几名运动员甚至出现了扎胎的情况。

“运动员做出这个选择，证明他还是很有
拼劲的，能把握住机会。”

女子个人项目参赛选手黄安琪的参
赛过程相对更为曲折。不知道是水温较
低还是准备活动不充分，黄安琪在游泳
比赛中的发挥稍稍欠佳，游完后排在第

10 名。在随后进行的自行车骑行比赛
中，又出现了轮胎漏气的情况，最后一圈
她是在轮胎没气的情况下咬牙骑下来
的。在跑步比赛中，黄安琪发挥自己的
优势，强势超越。

冲过终点后，黄安琪累趴了，独自一
人坐着恢复了一段时间，才在工作人员
的搀扶下回到运动员恢复区进行休息。

又过了一阵儿，黄安琪在接受记者
采访时表示：“对今天的表现还算满意
吧，虽然没有发挥出自己的最佳水
平，但也算正常。”她说，自己赛前没
有制定专门的战术，主要是调整
好心态，发挥出训练的水平。

“男选手李明旭和白发全的
‘双保险’配合默契，不负众望；
女子小将黄安琪作风顽强，面对
困难局面不放弃，敢打敢拼，表现
可圈可点。”赵国利认为，我省另外几
名选手虽然没有拿到奖牌，但进步也非
常明显，期待他们在接下来的团体比赛
中有更好的发挥。

探源：高起点建队，成绩迅速提升

2017 年的天津全运会，我省获得了
铁人三项比赛男子个人项目的第三名和
混合团体接力项目的第二名。那是2015
年才建队的我省铁人三项队首次参加全
运会，斩获一银一铜，已属不易。

本届全运会，是我省铁人三项队二
进全运会。开赛首日就已经有两枚金牌
入账，可以说进步飞速。

“这首先得益于我们坚持高标准、高
水平选材。”赵国利首先点出了我省铁人
三项运动发展的根基所在。

铁人三项被称为“勇敢者的运动”。
太苦了——这几乎是所有人对该项目的
第一印象。因此，铁人三项运动选材非
常困难。队伍组建之初，赵国利就面临
着这样的问题。为了选出合适的苗子，
当时的项目中心主任带着他和教练员
们，跑遍了全省 11 个设区市。但因为普
及度低，愿意报名的人“少得可怜”。

为了提高选材成功率，他们通过与省
体科所合作，对初选出来的苗子进行生理
生化指标、机能形态等评估和测试。在试
训过程中，对于不适合练该项目的队员及
时退回。“我们是宁可重新筛选，也不能

‘凑合’。”赵国利坦言，就这样，这支队伍
在只有7名队员的情况下起步。

为了快速提高成绩，队伍坚持高标
准训练。因为之前与八一队有过联合培

养的经历，队伍成立后，直接到成
都与原成都军区铁人三项队一同训练。
与高水平队伍同吃同住同训，奠定了高
起点的训练基础，队员们的成绩得到快
速提升。成立仅两年的时候，李明旭就
在天津全运会上获得男子个人铜牌，我
省铁人三项队获得混合团体接力银牌，
就是最好的答案。

队伍的快速发展还得益于赛事的引
领。2018年，省第十五届运动会增设了铁
人三项比赛。“我当时心里特别没底，觉得
可能没有多少人参赛。”赵国
利坦言。但让他没想到的
是，各地组队参赛踊跃，总共
有 500 多名运动员报名，其
中更是涌现出了不少好苗子。如
今，我省每年都会举办全省青少年
铁人三项锦标赛和全省青少年铁
人三项冠军赛，进一步推动了该
项目在青少年中的普及发展。

对于一个包含三种运动类
型的项目来说，教练员的配置
至关重要。我省铁人三项队
配备了游泳、自行车和田径三
个项目的分项教练，他们都
是从全省选拔出的高水平教
练。在此基础上，设置了一名主
教练，负责统筹协调三个项目
的训练。教练组配合默契，
有力保障了训练水平的不
断提升。

“接下来，我们要
进 一 步 提 升 教 练 员
团队水平。”赵国利
表示。

铁人三项比赛首日收获两金一银

河北“铁人”何以闪耀全运赛场
河北日报记者 杨明静

快评

我的全运故事

射击比赛被认为是偶然性很大的项目。本届全运会赛
场，此起彼伏的枪声中，既有新科黑马横空出世，也有卫冕冠
军失意出局。

竞技体育有时就是如此残酷。经过多年的艰苦备战，运动
员付出了多少心血和汗水，却可能会因为一次小小的情绪波
动，导致夺冠梦想付诸东流。

谈到射击比赛的偶然性，最具代表性的人物非美国运动员埃
蒙斯莫属。雅典、北京、伦敦，连续三届奥运会决赛的关键时刻，
他不是打中别人的靶子，就是打出奇低的环数，让人大跌眼镜。

但如果将竞技场上所有的意外都归因为偶然，似乎并
不准确。看似偶然的背后，往往隐含着必然。

埃蒙斯关键时刻的失手，一次或可用偶然性来解释，
三届连续遭遇同样的问题，明显是心理抗压能力不过关。
而众所周知，射击比赛对运动员心理稳定性要求极高。从
这个角度来看，埃蒙斯的失利就有其必然性。

本届全运会，再看我省射击运动员杨皓然在男子10米
气步枪团体比赛中的表现，也有新的发现：以前那个在比赛中
有些毛躁的小伙子，现在已变得气定神闲，落后，不急不躁；领
先，云淡风轻。显然，通过多年的磨砺，他已完成对自我的超
越，破茧成蝶。

那进一步讲，什么是必然？无非是功到自然成。其实不光是射
击，也不光是全运会赛场，无论什么项目、什么比赛，只有做足做
细各项备战参赛工作，才能防止所谓的偶然，为成功的必然加码。

银灰色的长椅，大理石花纹图案、
表面还点缀着些许蓝绿色斑点的垃圾
桶……9 月 17 日，当记者在微雨蒙蒙
的运动员村进行探访时，被这些“长
相”特殊的长椅和垃圾桶吸引。

“该环保长椅由3800个牛奶饮料
纸包装再生利用而成。”“此垃圾桶由
回收的牛奶饮料盒制作而成……”长
椅和垃圾桶上的介绍文字诉说着它们
的“前世今生”。第十四届全运会全运
村村委会办公室后勤主管田耕牧告诉
记者，在运动员村，有10个这样的环保
垃圾桶、40把环保长椅，它们是由全运
会官方指定乳制品生产厂家捐赠，旨
在助力十四运“绿色全运”的办会理念。

这些“纸包装”制成的长椅和垃圾
桶外观给人一种金属的质感，即使在
雨水冲刷下，也丝毫没有变形。“回收
的牛奶饮料盒经过特殊加工，成为经
久耐用、防水防潮的板材，使用寿命与
木椅子相当。”田耕牧介绍说。

在媒体记者村和运动员村，“绿”
意可谓无处不在。“十四运蓝”下的碧
水蓝天吸引着很多人拍照打卡。村中
绿地覆盖率极高，处处绿草茵茵。垃
圾分类更是在村里严格执行，各个角
落和餐厅里摆放的都是分类垃圾桶，
有志愿者专门引导大家进行垃圾分类

处理：“喝剩下的饮料瓶扔到可回收垃
圾桶，剩的汤汤水水倒在中间的厨余
垃圾桶中，用完的一次性餐盘就扔在
其他垃圾桶中……”

“全运村建设过程中，就已注入了
‘绿色’底蕴——严格遵守城市规划
法，充分利用商业住宅小区建设。”第
十四届全运会全运村村委会执行副主
任杨祎介绍说，基础设施建设中，他们
坚持“不拆除一栋楼、不浪费一座建
筑”，运动员餐厅、媒体记者餐厅均由
配建幼儿园改造而成，村委会办公楼
由配套商业综合体改造，既满足了全
运村功能需要，又可以做到赛后零闲
置。在建设中，大量使用绿色环保材
料，运动员村使用了独立新风系统和太
阳能热水器，方方面面突出节能环保。

他们还坚持村内所有家具、餐具、
电器等“能借不租、能
租不买”，全运村没有
固定资产、重资产，尽
量减少支出，节约成
本，也减少了浪费。

“后续我们将继
续努力，将绿色办会
理念贯穿于全运村
运行管理全过程。”
杨祎表示。

全运村探“绿”
河北日报记者 赵瑞雪

全运 vlog

随着悠扬舒缓的音乐响起，12人
均着一袭水墨衣衫，缓缓向前冲拳、推
掌，动作整齐划一，柔绵而有力……9月
17日，回看邱县新马头镇太极拳代表队
参加第十四届全运会乡镇组二十四式
太极拳集体项目展演的视频，其动作的
刚柔相济之美，让记者不禁赞叹。

日前，作为第十四届全运会群众
赛事活动展演项目之一，太极拳项目
最后一个收官，邱县新马头镇太极拳
代表队获得乡镇组二十四式太极拳集
体项目展演一等奖。

“网络人气投票是96853票，技术
评分是 9.11 的高分。知道获奖的消息
后，大家都很激动。我们圆满地完成了
参赛任务，展示了邱县太极拳运动发
展的成效和乡镇群众的健康新生活！”
该队教练、70岁高龄的韩姿芳表示。

韩姿芳是杨氏太极拳第六代传
人、陈氏太极拳第十三代传人。她从
1987年开始学拳，1996年开始义务教
拳，受益群众达2000多人。

她告诉记者，邱县太极文化由来已
久。1998年以来，县教体局积极推动太
极拳进学校、进机关、进乡村、进社区、
进企业等，全县太极拳爱好者队伍不断
壮大。各中小学校均成立了太极拳社
团，并邀请县里的太极名家定期前来指
导。2018年，她成立精英集训队，此后
带领队伍陆续在一些比赛中获奖。

“今年5月中旬接到通知，要参加
河北省太极拳联赛暨十四运群众赛事
活动太极拳展演预选赛邯郸分站赛。
我选了12名女队员，组成了邱县新马
头镇太极拳代表队，其中有干部、职
工、教师，也有农民。”韩姿芳介绍说，
预选赛当月底举办，时间特别紧。为
此，队员们每天早晨 4 时多就开始集
结训练，上午8时后才回家。

正当紧锣密鼓准备时，出现了一
个小插曲：根据预选赛最新规则，参赛
队伍中男队员至少要占到总人数的三
分之一。代表队赶紧重新调整，补充
了 4 名男队员。由此，训练也必须从
头再来。为以快补晚，队员们自觉将
训练增加为每天早、晚各一次。

天气渐热，早晨训练还能避下日
头，晚上训练高温未退，蚊虫又多，可
让这群平均年龄 50 多岁的队员们吃
了不少苦头。

年龄最大的队员王成武是一名退
休教师，已经 65 岁了，面对高强度训
练，每次不得不中途休息一会儿再继
续练；队员冯峰的爱人患病，生活不能
完全自理，她努力实现备战训练、照料
家人两不误；队员曹秀云、孟妍君家均
有年幼的孩子需要照顾，她们就把孩
子带到训练场……

在5月30日的邯郸分站赛中，他们
一举拿下了全场最高分，以第一名的成
绩，获得了代表我省参加第十四届全运
会乡镇组二十四式太极拳集体项目展
演的资格。“我们登上全运会舞台了！”
大家都兴奋不已。

该项目展演以线上方式参与，需
要录制视频。队员程永红清楚地记
得，那天很突然地接到通知，距上传视
频的截止时间仅剩几个小时了。大家
紧赶慢赶，从四面八方赶到录制现
场。当时是下午2时，气温很高，录完
视频，大家衣服都湿透了。

备战和参加展演的过程无疑是辛
苦的，获奖后却感觉十分甜蜜。“队员
们都觉得特别光荣，参与全民健身的
热情更高了。我们的带动作用也更强
了。”韩姿芳高兴地说，近日，他们举办
了第四期太极拳义务培训班，吸引了
100多名新学员。

邱县新马头镇太极拳代表队

展示乡镇群众健康新生活
河北日报记者 赵瑞雪

▼9月17日，河北队选手梁靖崑在比赛中。当日进行的第十四届全运会乒乓球项目男子团
体第一阶段D组比赛中，河北队以3比0战胜湖南队。 新华社记者 张 涛摄

▲9月17日，河北队选手孙颖莎在比赛中。当日进行的第十四届全运会乒乓球项目女子团
体第一阶段A组比赛中，河北队以3比0战胜天津队。 新华社记者 张 涛摄

乒乓球男女团体第一阶段我省代表队分别战胜对手

“我现在在常州准备参加新的比
赛。”9 月 17 日，我省网球运动员孙发京
在电话里对记者说。

继在第十三届全运会上夺得网球男
单和男双两枚铜牌后，在此前结束的第
十四届全运会网球比赛中，孙发京又与
队友柏衍搭档，在男双比赛中一路过关
斩将，夺得银牌，创造了我省网球项目在
全运会上的最好成绩。

25岁的孙发京，上小学时因参加学

校的网球兴趣班而与这项运动结缘。
因为在兴趣班中进步很快，他渐渐在
青少年业余比赛中崭露头角。15 岁那
年，在父亲的支持和鼓励下，孙发京下
定决心成为一名职业网球选手。“父亲
虽然不太了解体育，但是他鼓励我一
定要为梦想去努力，无论最后的结果
如何，都不要给自己留下遗憾。”孙发
京说。

网球训练单调而枯燥，孙发京说，他

每天都要训练六七个小时，很疲惫，但一
直鼓励自己继续坚持。2013年时，他遇
到了后来执教河北网球队的以色列教练
罗恩，后者为他打开了通往职业网球运
动员之路的大门。

“罗恩给我的帮助不只是技术上的
提高，更重要的是让我慢慢对网球运动
有了新的理解，那就是一名好的职业选
手，应该如何控制好自己的心态和情绪、
如何去发挥自己的优势，从而在赛场上

爆发出最大的能量。”孙发京说。
据了解，河北网球队于 2002 年恢

复成立，在之后的连续三届全运会上，
没能拿到奖牌甚至积分。2017 年的第
十三届全运会，代表我省出战的孙发
京报名参加男单、男双和男团 3 项比
赛，取得男单、男双两枚铜牌，为我省
网球运动实现了在全运会上奖牌“零”的
突破。

本届全运会，日渐成熟的孙发京与
柏衍搭档，以赛会 4 号种子身份出战男
双比赛。从第一场比赛开始，两人就遭
遇硬仗。虽然比赛对手越来越强，但他
们越打越有信心。半决赛中，孙发京/柏
衍在先失一盘的情况下打出一场酣畅淋
漓的大逆转，击败夺冠热门上海组合，从
而再次将河北网球运动的全运会最好成
绩提升了一个台阶。

第十四届全运会网球比赛男双摘银

孙发京：让河北网球再突破
河北日报记者 张 镜

①①

②②

① 9月 17日，
李明旭在比赛中冲
过终点。

② 9月 17日，
黄安琪在比赛中。
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